

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X, Número 3432

Mañón jueves 29 de Julio de 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva, 123 — Teléfono, 123

PIANOS

DE CUERDAS CRUZADAS

Sublime marca

R. MARISTANY

A plazos 5 DUROS mensuales

Garantía con certificado. (Precio de costo) fijo e invariable.

Casa fundada en 1870

Nota importante: Ventas en las mismas condiciones de a plazos para toda España. Se remite gratis a quien solicite el catálogo de modelos y nota de precios.

PIANOS DE ALOQUILER

Reparaciones y cambios

18, Plaza Cataluña, 18

BARCELONA

Referencia: S. M. Beltrán Llabrés, San Fernando, 34, Mañón

EL EMPRESTITO INGLÉS

La situación económica de los países beligerantes, sus recursos y su resistencia, dado el carácter crónico que ha tomado la guerra de trincheras, constituyen el factor esencial que en último término ha de imponer la solución del gran conflicto europeo.

No basta tener millones de hombres perfectamente organizados e instruidos para la guerra; no basta tener miles de cañones de grande y pequeño calibre, ametralladoras, muchos submarinos, aviones, automóviles, etc., que en toda la historia de la guerra, en cuantos accesos y servicios auxiliares necesitan la gran máquina de combate, si un día dado falta el lubricante (dinero) que pone todas las piezas en movimiento.

Inglaterra con su último empréstito ofrece el ejemplo visible de su potencia económica. Con dinero se crea y organiza lo que hace falta. Sin dinero deja de funcionar lo que se tiene.

Inglaterra acaba de cubrir con toda facilidad y en metálico, un empréstito de 582 millones de libras esterlinas o sean 14.025 millones de francos. A esta cantidad hay que añadir el primer empréstito inglés de 250 millones de libras esterlinas, lo cual arroja en menos de un año la fabulosa cifra de 935 millones de libras o sean 23.375 millones de francos.

Esta cifra enorme, reunida con facilidad por la gran nación financiera, nos da un ejemplo del esfuerzo colosal que está dispuesto el pueblo inglés a que lleve a feliz término y solución el conflicto mundial que ensangrenta los campos europeos.

Si a enorme esfuerzo de Inglaterra se reúnen los recursos financieros de Francia y Rusia y los más modestos de Italia, se verá que del lado de los aliados no falta lubricante, para que la máquina siga en movimiento, perfeccionando aquellas piezas que por falta de preparación resultaron deficientes al principio de la guerra, y creando aquellas otras cuya necesidad se desprende de una experiencia y que sostener el conjunto formidable que

representa un ejército de muchos millones de hombres, con todos los accesorios y servicios auxiliares que le son indispensables para llevar a feliz término la campaña.

Si comparamos la gran fuerza económica de los aliados, con los recursos de que dispone Alemania para una guerra de larga duración, se observa una diferencia tan grande que necesariamente a medida que transcurre el tiempo ha de compensar las ventajas militares, de organización y preparación durante cuarenta años, que ofrecen al imperio alemán la indiscutible superioridad de que ha dado pruebas en los comienzos de la guerra.

Para sostener su formidable ejército hizo Alemania un primer empréstito de 5.375 millones de francos, más adelante un segundo empréstito de 10.325 millones, o sea un total de 15.700 millones. Pero hay que tener en cuenta que la mayor parte de estos empréstitos han sido suscritos en papel y no en metálico, como en Inglaterra y Francia, de modo que el artículo de la suscripción representaba una suma muy considerable de efectivo.

La situación del imperio bajo el punto de vista económico es muy apurada en términos que una comisión de banqueros berlineses, recibidos en audiencia por el Kaiser, le significaron que la duración de la guerra arrastraría inevitablemente a Alemania a la bancarrota, motivando esto la réplica del emperador, que la guerra terminaría en octubre.

Alemania estaba preparada para una ofensiva rápida y aplastante y así la desarrolló desde que traspasó la frontera belga, hasta que sus ejércitos fueron contenidos y rechazados en el Marne; entonces sintiéndose sin fuerzas para la guerra de trincheras, para afrontar el choque decisivo en batalla campal, enterró sus ejércitos, se agarró al terreno y desde entonces viene desarrollándose la guerra lenta y dura, a pesar de algunos ataques formidables en los que fracasó por completo y con grandes pérdidas el tremendo esfuerzo, para romper las líneas aliadas. Todavía desarrolla Alemania en concurso con los ejércitos austriacos, y acumulando todos sus recursos, una ofensiva muy intensa en el frente oriental. Todo esto representa un gasto enorme en hombres, municiones y toda clase de recursos, el es-

fuerzo supremo de la máquina para vencer todos los obstáculos que se le acabe el lubricante que la pone en movimiento.

El problema para Alemania estriba en la rapidez. Para los aliados en la uracción y a juzgar por los síntomas, se hará inevitable una segunda campaña de invierno. En Rusia hay extensiones inmensas de terreno, miles de kilómetros para avanzar o retroceder, haciéndose la guerra interminable. En el frente occidental los aliados se fortifican y preparan no sólo para una fuerte resistencia, sino para una ofensiva en su lugar y caso. La tierra está dispuesta al servicio obligatorio si las circunstancias lo imponen; podrá entonces levantar un ejército de cinco millones y organizar ya recursos de todas clases para sostenerlo. Estas intenciones inmensas no se acaban en dos o tres meses de campaña, todo hace presumir que el término en octubre señalado para el Kaiser y los banqueros berlineses, es una ilusión.

Mientras dura la guerra los barcos mercantes de las naciones aliadas surcan todos los mares, mantienen un comercio que contribuye al sostenimiento de los recursos, sin que el peligro de los submarinos, signifique ni mucho menos la paralización del movimiento comercial. La flota mercante alemana ha sido en parte capturada y el resto permanece en puertos de refugio o en puertos alemanes, sin que un solo trasatlántico pueda pasar por los mares de la bandera del imperio. Las grandes compañías de navegación se declaran en quiebra o se encuentran en situación muy apurada y el comercio alemán completamente paralizado en todo el mundo. A medida que dure la guerra la situación ha de empeorar.

En estos términos se va desarrollando la campaña de verano. Que acontecimientos se preparan para el próximo invierno? La contestación al tiempo. J. POU (De «La Unión Latina»).

Agencia General de Negocios Jurídico-Administrativa-Comerciales ANGEL, 7.—MAÑÓN

Subasta

El día 1.º de Agosto próximo y a las 10 de su mañana, se venderá en pública subasta la voluntad de su dueño, y siempre que la postura que se ofrezca sea de su agrado, de la persona que lo presente, la casa calle del Doctor O. fila números 57 y 59 (Estar de). Todos los días de 8 a 12 estarán de manifiesto en esta Agencia los títulos de propiedad de la casa referida. Quedan facultadas para visitar dicha casa, las personas que tengan interés de asistir a la subasta.

Protesta del gobierno francés

Los alemanes cogen rehenes en Roubaix

Paris 25.—Oficial: «El Gobierno francés ha sido informado que en Roubaix, actualmente ocupado por los alemanes, 130 franceses, entre los cuales figuran grandes industriales y comerciantes, 32 concejales municipales y dos sacerdotes, uno de los cuales es el decano de los párrocos, han sido arrestados el 1.º de Julio por las autoridades militares alemanas.

Después han sido internados el día 4 en el campamento de prisioneros de Moustow (Mecklemburgo).

Esta detención en masa, se ha efectuado pretextando: «Que la ciudad se negaba a pagar 150.000 francos de indemnización por el bombardeo, por la escuadra francesa del Consulado alemán de Alejandría, en Tanquta asiática». 2.º Porque los industriales se negaban a abrir sus fábricas para satisfacer las necesidades del ejército alemán. El Gobierno de la República pone esta nueva y odiosa violación del derecho de gentes en conocimiento de los pueblos civilizados, y en el caso de que el Gobierno alemán no los ponga inmediatamente en libertad, el francés se verá forzado a ejercer represalias hasta que le den satisfacciones.

EN LOS DARDANELOS

Relato oficial

Londres, 24.—La acción del 21 de junio se había desarrollado hacia la derecha de la línea, en la región de Kereves-Dere. El 28 de junio correspondió a las fuerzas británicas atacar en el terreno comprendido entre el golfo de Saros y las avanzadas de Krithia. El objetivo señalado, al que era una serie de cuatro trincheras escalonadas en la pendiente ascendente, entre el mar y el barranco.

El viento procedía del Oeste, y bajo las ráfagas repetidas del fuego de preparación de la artillería, que destruyó sucesivamente todas las defensas del enemigo, se veían elevarse grandes columnas de polvo, envolviendo todo el campo de batalla.

De pronto, hacia las once, numerosos reflejos metálicos rompieron la nube amarillenta. Eran las bayonetas de las fuerzas de infantería, que se lanzaban al asalto. Una vez iniciado, ya no se detuvo. Las trincheras caían, unas detrás de las otras, en poder de los aliados, y ellos, sin hacer alarde, ocuparon sus eminencias de altura semejante a la de Krithia, situada más allá de la trinchera llamada como el objetivo más lejano.

Una compañía turca, sorprendida en la primera trinchera, se rindió sin resistencia. Durante las noches, siguientes el adversario intentó numerosos contraataques. Todos fracasaron, en uno de ellos el enemigo logró penetrar en el espacio separador de dos trincheras, pero al despuntar el día los soldados que habían tomado parte en el ataque perecieron o quedaron prisioneros.

El día 30, poco después de las seis la izquierda francesa completó sus ventajas del 21 destruyendo en la cabeza del barranco de Quereve-Dere, una red de trincheras y ramales titulada «el cuadro drillatero». Siete líneas quedaron deshechas. Vanos de infantería colonial, dejándose arrastrar por su ardor sobrepasaron en muchos centenares de metros el fin ordenado y fueron casi rodeados por los tiradores enemigos. En esa crítica situación su fuerza logró contener a los adversarios, pudiendo regresar al cuadro drillatero que ya estaba por completo en nuestro poder.

Por la tarde, un contraataque, realizado con grandes efectivos, no logró reconquistar nada, y durante la noche, contrariando esta vez lo que suele ocurrir, no fuimos molestados.

En esta jornada del 30 fue en la que resultó herido el general Gouraud, cuando volvía de felicitar a las tropas por su comportamiento y de visitar una ambulancia.

Tanto fracaso repetido parece haber desalentado a los turcos. Muchos documentos recogidos a los muertos y a los prisioneros demuestran que los recursos materiales comienzan a faltar en el campo enemigo, y que la moral de los oficiales y de la tropa no ha resistido a las graves pérdidas y a la larga serie de reverses sufridos desde principios de mayo.

En cierta orden de operaciones, ya jefe de división acusaba a un negligente cumplimiento de sus disposiciones la pérdida de unas trincheras. Otro general amenazaba con la pena de muerte a todo oficial que se retirase de su puesto antes de morir su último hombre. El jefe del primer batallón del 130 regimiento de infantería se lamentaba de que no se le enviasen más que reclutas sin instrucción militar, fuera de edad, y armados con fusiles viejos. Los jefes otomanos, en suma, sentían la necesidad de un esfuerzo enérgico para recobrar una parte, al menos, de las trincheras abandonadas y devolver a su ejército la confianza perdida.

Durante los días 3 y 4 de Julio nuestros observadores señalaron la llegada de refuerzos que podían calcularse en unos diez mil hombres, a Krithia y a las primeras líneas turcas.

Efectivamente, en la noche del 4 al 5 se empezó la batalla. El enemigo emprendió un ataque general. Nada faltó. Una intensa preparación de la artillería, a cargo de las piezas de Europa y de Asia, contra las primeras líneas y la zona posterior del Cuerpo expedicionario, se verificó hacia las tres de la madrugada. Las tropas austriacas de Kaba-Tepe eran molestadas por un fuego de largo tiro.

Un acorazado turco se emboscó en el estrecho, entre Maidos y Chanak, y la grave voz de sus grandes piezas dominaba el estruendo del cañón.

Además varios aeroplanos grises lanzaban varias bombas sin causar daño. A pesar de este lujo de recursos, del que los turcos no nos habían dado hasta entonces ninguna muestra, sus ataques de infantería eran blandos, desordenados e ineficaces.

Ante el frente de la izquierda francesa, en un gran número de sitios, ante la línea británica, los soldados otomanos salían de sus trincheras y arrojaban perdidos mostraban el ardor y el empeño de los combates precedentes.

Los aliados esperaron con calma el asalto, dejando aproximarse a los enemigos.

Después, cuando convino, abrieron un fuego mortífero de fusilería y de ametralladoras.

Los turcos quedaron destruidos, siendo muy escasos los supervivientes que pudieron volver a sus abrigos. Antes del medio día, el fuego había cesado en toda la línea.

Las tentativas vacilantes de los turcos no amenazaron en ningún momento nuestras posiciones, logrando tan sólo terribles hecatombes en sus líneas. Nuestras pérdidas fueron escasas.

En el crepúsculo, nuestros soldados vieron volar a gran altura una escuadrilla de aviones aliados que se dirigían hacia el Nordeste.

Se les siguió con la mirada. Poco después volvían a pasar para aterrizar en su campo de aviación. Se les contó ansiosamente, porque se había levantado un fuerte viento del Norte, que soplaban corrientes peligrosas. Diez... Doce... Quince... Al fin llegó el que hacía diez y siete!

Todos los aviones regresaron sanos y salvos.

Su objetivo había sido el aerodromo enemigo de Chanak. Una bomba de 70 kilogramos conteniendo 50 de explosivos, fue lanzada sobre el hangar principal, determinando el comienzo de un incendio. Otros proyectiles, lanzados en gran cantidad, habían cubierto con sus explosiones todo el campo.

Obras de enseñanza moderna

magníficamente editadas por la acreditada casa de los señores Seix y Barral Hnos.

CARTILLA (Método científico de enseñar simultáneamente a leer y escribir)	2'00	ROMANERO CASTELLANO al alcance de los jóvenes	2'00
GRAMÁTICA DE LA LENGUA CASTELLANA Primer Grado	1'50	ARITMÉTICA Segundo Grado	1'75
Segundo Grado	1'75	Tercer Grado	2'00
Tercer Grado	2'50	GEOMETRÍA (Estudio de las formas)	1'50
		GEOGRAFÍA HUMANA	2'00

Escritura práctica norteamericana. (Letra continua y sin perfiles, higiénica, fácil, clara, rápida y elegante). 10 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Método moderno de caligrafía inglesa. (El único basado en los modernos principios pedagógicos. Elegante letra, clara, rápida y expresiva). 8 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Dibujo elemental. (Método educativo basado en modernos principios pedagógicos). 3 cuadernos a QUINCE CENTIMOS cada uno.

Tipografía Mahonesa Calle Nueva

Préstamos hipotecarios

Hay varias cantidades para colocar en primera hipoteca. Se desean varias cantidades para colocar en primera hipoteca.

IRAPIDEZ Y RESERVA

Compra-venta de fincas rústicas y urbanas

Informes:

Plaza Miranda, 4.-Mahón

De 3 a 1 tarde.

Vinos superiores

Villa Martorell de E. Matas

NEGRO ROSADO CLARETE

Garantizo ser lejítimo zumo de uva.

Acete selecto puro de oliva, refinado.

Reparto a domicilio

Almacén: San Juan, 52.-Avisos: Luna, 21 -1.

Dr. G. Forteza

Médico - Cirujano

Especialista en enfermedades de la infancia. Ex-interno del Hospital de niños del Padre Joffre y Ex-médico del Consultorio Patológico Municipal de niños de pecho, de Valencia.

Explanada, 67.-Teléfono, 104

Ayuntamiento de Mahón

Registro de Bicicletas, Motocicletas y Automóviles Año 1915

DON JUAN DE VIDAL Y OLIVAR, Alcalde-Presidente del excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que procediéndose por este Ayuntamiento a la rectificación del registro municipal sobre bicicletas, motocicletas y automóviles, he señalado desde esta fecha hasta el día diez de Agosto próximo, para que los dueños de esta clase de máquinas inscritas canjeen sus placas numéricas con las de nueva creación, y en cuanto a aquellos que no las tengan registradas, puedan en dicho plazo verificarlo, proveyéndose al efecto de la placa correspondiente que deberá llevarse visible en los referidos aparatos.

El arbitrio municipal se cobrará en el corriente año, con sujeción a la siguiente tarifa:

Por cada bicicleta se satisfará	5'00
Por cada motocicleta id.	7'50
Por cada automóvil hasta ocho asientos id.	15'00
Por cada automóvil de más de ocho asientos id.	25'00

El encargado de este servicio tiene establecido su despacho en el edificio denominado «El Principal», Plaza de la Constitución, 11 A., desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde

Para la debida observancia de todo cuanto está dispuesto en esta materia, ordeno a los guardias municipales y demás agentes de mi autoridad vigilen si las bicicletas, motocicletas y automóviles de este término que circulan por la vía

pública van provistos de las autorizaciones necesarias para ello, dando cuenta a esta Alcaldía de cualquier infracción que observen para la aplicación del correctivo a que sus dueños se hagan acreedores.

Mahón 21 de Julio de 1915.—Juan de Vidal.

Registro de los perros Año 1915

DON JUAN DE VIDAL Y OLIVAR, Alcalde-Presidente del excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que procediéndose por este Ayuntamiento a la rectificación del padrón del arbitrio municipal sobre los perros, he señalado desde esta fecha hasta el día diez de Agosto próximo, a fin de que los dueños de aquellos puedan en dicho plazo registrarlos y proveerse de la «nueva placa numérica» que deberán fijar sobre el collar de que deben ir provistos los perros, además del bozal correspondiente.

Del mismo modo hago público para conocimiento de los interesados, que a fin de evitar la vagancia de los perros por las calles de esta ciudad y su término exigiré el estricto cumplimiento de cuanto se dispone sobre esta materia, en las ordenanzas municipales.

El arbitrio municipal sobre los perros se cobrará en el corriente año, con sujeción a la siguiente tarifa:

Los perros de presa, bulldogs, de Terranova, de Agua, falderos y sus similares, pagarán	3'00
Los de caza	2'00

El encargado de ese servicio, tiene establecido su despacho en el edificio de-

nominado «El Principal», Plaza de la Constitución, 11 A., desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde.

Para la debida observancia de todo cuanto está dispuesto, ordeno a los guardias municipales y demás agentes de mi Autoridad vigilen si los perros van provistos de las autorizaciones necesarias para ello, dando cuenta a esta Alcaldía de cualquier infracción que observen para la aplicación del correctivo a que sus dueños se hagan acreedores.

Mahón 21 de Julio de 1915.—Juan de Vidal.

El Teatro de los Niños

C. B. NUALART

Juguete instructivo que participa de interés pictórico, literario, trabajo manual y finalmente educativo.

El «Teatro de los Niños» está al alcance de todas las fortunas, no pierde nunca su interés, pues como en los teatros de verdad, se renueva constantemente con estrenos, y cada uno de estos es sólo cuestión de unos céntimos.

El cuaderno «Teatro-Escenario» contiene:

- La boca del teatro con su proscenio.
- El escenario.
- El telón de boca.
- Los bastidores de boca.
- La pantalla de luz.
- Taquillaje e instrucciones.

Esto, que el niño ha de comprar una sola vez, se adquiere por dos pesetas. Cada cuaderno, conteniendo una obra, comprende una comedia en dos actos, dos decoraciones compuestas de tres o cuatro telones, los personajes adecuados, instrucciones generales, el libreto, etcétera.

Precio: 1'60 pesetas cada cuaderno.

OBRAS PUBLICADAS

- «El alma de las ruinas» (2 actos).
- «El mercader de Venecia» (2 actos).
- En breve se publicarán otras.

Ha llamado poderosamente la atención nuestro teatro. El efecto plástico de las decoraciones es sorprendente, y todo el mecanismo está resuelto de una manera definitiva.

Una representación puede ser ejecutada a la perfección por dos niños. La comedia está impresa de modo que pueda cortarse cada parlamento; éstos están numerados, y basta que uno de los niños actores se quede con los números impares y el otro con los pares.

Es un juego que incluye el libro, la acción, la visión práctica y el trabajo.

Hay un modelo especial de lujo que contiene el teatro montado y plegable, con dos obras de dos actos, cuyo decorado está ya recortado y listo, todo dispuesto para efectuar las representaciones, pudiendo guardarse siempre en un lindo estuche.

Pesetas diez cada caja. Véndese en esta ciudad en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos.

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8. Anunciavay, 18.

NOVEDADES LITERARIAS

Últimos libros recibidos en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

«El sentido común y la guerra», por G. Bernard Shaw.	2'50
«Los últimos días de Kant», por Tomás de Quincey.	1'00
«Política Hispano-Americana», por Francisco Arderius.	3'50
«Jesús de Nazareth», por Edmundo González Blanco.	3'00
«El alma nacional», por el Marqués de Dosfontes.	3'50
«Los indios vuelven», por Leopoldo López de Saá.	3'50
Manuel Gutiérrez Nájera, «Sus mejores poesías»	3'50

Club Mahonés de Foot-ball

El viernes día 30 del actual, a las 8 y media de la noche, se reunirá este grupo al objeto de que sean presentadas las listas de los jugadores, que han de constituir los diferentes equipos del mismo.

Los capitanes de los diferentes equipos serán los encargados de presentar las listas de los suyos respectivos.—El Secretario.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Nos comunica la empresa que el próximo sábado debutarán dos colosales atracciones: el célebre transformista muy aplaudido en Madrid y San Sebastián «Giannello» y la gran atracción «Gacnero Unionista». En total, seis artistas.

Próximamente lo nunca visto en variedades, un número de veinte y seis artistas.

TEATRO DE VERANO.—El artista D'Anselmi que anoche debutó fué muy aplaudido y el público le requirió para que permaneciera largo rato en el escenario.

D'Anselmi goza de notables facultades vocales que le permiten imitar perfectamente sonidos de instrumentos, ruidos diferentes, cantar con bien timbrada voz de barítono y es además ventrílocuo.

En suma un buen número.

En la función de esta noche tomarán parte la canzonetista Juanita Guitart, el señor D'Anselmi y se proyectarán nuevas películas.

Conviene que los espectadores que para estar más cómodos apartan la fila de delante tengan en cuenta que con ello obligan a estar estrechos e incómodos a los que luego pasan a ocupar las sillas removidas.

Las sillas deben todas estar igualmente espaciadas.

DEL MAR

En apoyo de los comentarios que hicimos estos días copiamos hoy el siguiente párrafo de las manifestaciones que ha dado a la publicidad un representante de los nauticos. Dice así:

«Si las asociaciones del personal no cuentan con más oficiales es porque los navieros han conseguido atomizar a muchos marinos por medio de coacciones expícitas que se ejercen con el más notorio impudor.»

Comprendemos que las empresas ricas y ensorbecidas hagan la guerra a las asociaciones refrenadoras de los apetitos y ambición desmesurada de los navieros capitalistas.

Lo que no comprendemos tan fácilmente es que en pleno siglo XX haya ciudadanos instruidos y conscientes de sus derechos que se dejen atropellar y coaccionar, cuando si saben unirse y asociarse son los que pueden en todo momento imponer la equidad y la justicia.

—El vapor «Isla de Menorca» zarpó anoche para Palma.

—De la expresada ciudad ha llegado hoy al amanecer el «Menorquina», que marchará esta tarde a Barcelona.

—De esta última capital y Alcudia, debe llegar mañana el «Mahón».

—El vapor «Ciudadela» habrá salido esta mañana del puerto de su nombre para Alcudia.

—Ayer el guarda-pescas de vigilancia en esta zona apresó en las inmediaciones de la Mola cuatro nasas por no reunir las condiciones reglamentarias.

Estas fueron llevadas a la Comandancia de Marina siendo inutilizadas conforme previene la ley.

—Ayer encargóse provisionalmente del mando del vapor «Isla de Menorca» el capitán don Bernardo Seguí, reemplazando al señor Cabot, que se hizo cargo del «Mont. Toro», actualmente en reparación.

OBRA NUEVA

El sentido común y la guerra

G. Bernard Shaw

Precio: 2'50 pesetas.

CRÓNICA LOCAL

Bajo la presidencia del alcalde datista señor Vidal se reunió anoche el Ayuntamiento en sesión ordinaria de segunda convocatoria.

Asistieron los concejales meristas señores Botella, Serra, Pons Zabala y Panedas y los republicanos señores Pons Siigas, Beltrán, Bosch, Pons Castell, Oives, Gomila, Escudero y Coll.

Si el tiempo lo permite llegará esta tarde a nuestro puerto en el cañonero «Vasco Núñez de Balboa» la Comisión encargada de los estudios Oceano-gráficos presidida por el sabio catedrático de la Universidad Central don Ollón de Buen.

De dicha Comisión forma parte nuestro distinguido amigo y paisano el catedrático de Química de la Universidad de Sevilla don Jaime Ferrer Hernández, que ha quedado en el laboratorio de Málaga para efectuar los análisis que la Comisión le mande.

Habiendo recibido orden de Palma; anoche embarcaron para la expresada ciudad, las dos parejas de la guardia civil montada con el ganado y equipos.

Es casi seguro que por ahora no concentrarán más fuerzas montadas en esta ciudad.

Procedente de la Habana llegó ayer en el vapor correo don Lorenzo Siigas, hijo de nuestro particular amigo don Rafael.

Sea bien venido.

En la junta general ordinaria celebrada el domingo pasado, en el Casino de Corsy, fueron elegidos para desempeñar cargo de la Directiva los señores que siguen:

Don Francisco Terré Coll, Presidente.

Don Francisco Borrás Mercadal, Archivero.

Don Pedro Derresdías Eduardo, Vice-Tesorero.

Don José Carreña Coll, Vice-Secretario.

Ha fallecido la señora doña María Fontcuberta y Lupit, persona que en vida fué muy estimada por cuantos pudieron apreciar sus excelentes prendas de carácter.

Esta tarde a las cuatro y media tendrá lugar la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, Pi y Margall 78, al cementerio católico de esta ciudad.

Damos el pésame al viudo don José Ponsell Coll, a los hijos y demás familia de la extinta.

El Dr. Gustavo Balle, director y propietario del primer Instituto de Kinesoterapia, Masoterapia, Electroterapia, Sueroterapia fundado en España participa a su numerosa clientela y público en general sus tratamientos curativos propios para la curación rápida del Artritisismo y sus consecuencias, en especial el Reumatismo en todas sus fases y periodos tanto muscular como articular nervioso y visceral, así crónico como agudo en pocas sesiones según el periodo y edad del enfermo. Consulta de 9 a 11 mañana y de 2 a 4 tarde, calle D. O. f. a número 51.

Conforme suponíamos, el Ayuntamiento accedió ayer a la solicitud de algunos vecinos del barrio de la Miranda para que la música municipal amenice los sábados por la noche el referido paseo.

Con tal motivo la animación cunde y se han empezado ya los trabajos de arreglo del piso y de instalación de lámparas.

BORDADOS :: PERFUMES VISITAR Y COMPRAR Casa Buenaventura.—Bastión 23.

Con motivo de las obras que se efectúan en una alcantarilla de la calle Nueva, se abrió en la misma una profunda zanja que, si bien bordeada a guisa de resguardo por una valla de cuerdas, constituye un peligro para los transeúntes. Por esta razón y porque mientras duren las obras se perciben olores que conviene imprimir a estos trabajos la mayor actividad.

En «La Gaceta» se acaba de publicar una real orden anunciando concurso de traslado de la cátedra de matemáticas vacante en este Instituto General y Técnico.

Esta noche la banda municipal amenizará el paseo de Isidre II.

El Capitán General de este distrito ha dispuesto que desde el primero de agosto próximo se suspendan toda clase de instrucciones y prácticas de las tropas en el campo.

A partir del mismo día empezarán los baños de la tropa y del ganado.

Cotización de la plata
facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueras y C. de Barcelona

PRECIOS DE VENTA

	El Kilóg.	Ptas.
Platino	00'00	00'00
Oro fino	00'00	00'00
Plata fina	95'00	00'00
id. 950 m. m.	90'40	00'00
id. 940 id.	89'50	00'00
id. 935 id.	89'00	00'00
id. 900 id.	85'80	00'00
id. 800 id.	76'60	00'00
id. 750 id.	64'20	00'00

Venta y compra de oro y plata en retazos y rielos.
Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.
Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.
Barcelona 25 de Mayo de 1915.
Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

Facilitada por la casa *Caplain Saint-André et Fils de Paris*

PRECIOS DE VENTA
Gran surtido de cadenas plata para li- mosneros

	El Kilóg.	Ptas.
Borax líquido la botella de litro	2'50	00'00
Oxido la botella de 1/4 litro	5'00	00'00
Plata fina	95'00	00'00
id. 950 m. m.	90'40	00'00
id. 940 id.	89'50	00'00
id. 935 id.	89'00	00'00
id. 800 id.	76'60	00'00
id. 916 id.	88'20	00'00
id. 750 id.	72'75	00'00
Soldadura con hechuras	64'75	00'00
Plancha latón especial para soldadura	3'50	00'00
Sierras finis la gruesa	3'00	00'00
Grisoles ingleses clase superior el número a	0'35	00'00
Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintes y Cia, Venta exclusiva. Hechuras el mil	8'00	00'00

Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.
Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.
Mahón 20 de Mayo de 1915.
Referencias M. Beltrán y C.ª, San Fernando 34

O C A S I O N
Materiales y herramientas de carpintería en venta
Calle de Ramirez, 4
(Moll d'en Valls)

Crédito Mercantil de Menorca
Pagamos el dividendo de las acciones el Banco de España, correspondiente al primer semestre de 1915.

Banco de Menorca
Pagamos los cupones vencimiento 1.º Julio 1915.
También pagamos los cupones de la Deuda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 Agosto próximo.

PÉRDIDA de una fusta de gineco con puño de plata. Al que la entregue calle de la Fuente 9, Villa-Carlos, se le gratificará.

LA SEÑORA
D.ª María Fontcuberta y Lupit
HA FALLECIDO
a las dos de esta madrugada, dentro los auxilios de la religión

E. P. D.

Su desconsolado esposo don José Ponsetí Coll, sus hijos don Juan y don José, su hermano y hermana política, su hija política, nietos ausentes, sobrinos ausentes y presentes, primos ausentes y presentes y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden su alma a Dios y asistan a la conducción del cadáver al Cementerio Católico que tendrá lugar hoy a las 4 y media de la tarde.
Casa mortuoria: Pi y Margall, 78
Mahón 29 Julio 1915.
No se invita particularmente.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

DE LA GUERRA

Barcelona 28, 23'40.

Posible ruptura

La prensa de Berlín examina el conflicto germano yanqui y hace consideraciones sobre la posibilidad de que sobrevenga la ruptura entre los Estados Unidos y Alemania.

En toda Alemania este asunto da lugar a una gran expectación.

Parte oficial italiano

Roma.—Se ha confirmado que los austriacos emplean los gases asfixiantes.

En la región de Isonzo ocupamos una extensión de tres mil cuatrocientos kilómetros cuadrados.

Cuatro torpederos austriacos escoltados por un crucero han bombardeado el litoral de Parneso.

Dos hidroplanos bombardearon Ancona sin causar ninguna desgracia y si únicamente daños insignificantes.

Continúan con éxito las operaciones en Carinthia.

Han sido rechazados los ataques de la infantería enemiga dotada de ametralladoras.

En Montenero a pesar de la niebla sigue la lucha.

En la región de P. eva el enemigo intentó apoderarse de una cabeza de puente y fracasó.

En el frente de Carso llegamos a dominar el ala derecha enemiga a pesar de los fuegos cruzados que sobre nuestras fuerzas dirigieron los austriacos.

Progresamos en Selva y en San Martino. Hemos tomado a la bayoneta la meseta y el reducio de la cumbre.

También ganamos palmo a palmo el monte Rigocci y en esta acción hicimos mil doscientos prisioneros.

Ofensiva contenida

Petrogrado (oficial).—Entre el Vistula y el Bug, al sur de Varsovia ha sido totalmente detenida la impetuosa ofensiva de los austro-alemanes.

En otros sectores se entablan serios combates sin conseguir los beligerantes ningún avance.

Incendios y hundimientos

Los submarinos alemanes han incendiado tres barcos suecos y uno noruego. Las tripulaciones han podido salvarse.

También los submarinos teutones han echado a pique varios barcos pesqueros de Escocia.

Licenciamiento.—Recordatorio Por disposición del gobierno francés

serán licenciados los belgas que sirven en la legión extranjera de Argelia.

La medida tiene por objeto permitir a los legionarios belgas incorporarse al ejército de su país a las órdenes del rey Alberto.

Los periódicos recuerdan que hoy hace un año que Austria dirigió a Serbia un ultimatum insultante y conminatorio.

Inglaterra y todas sus colonias se disponen a conmemorar el día 4 de Agosto el aniversario de la declaración de guerra al imperio alemán.

Los que pagarán la guerra

Un acreditado financiero holandés opina que las naciones neutrales sufrirán económicamente más que las beligerantes.

Estos quebrantos financieros que agobiarán a las naciones neutrales al decir del hacendista holandés, harán sentir sus efectos en el momento de restablecerse la paz.

Investigación oportuna

Londres.—El Presidente del gobierno, señor Asquith, ha declarado en la cámara de los comunes que se presta una gran atención a las infracciones continuas y sistemáticas del derecho internacional que cometen los alemanes.

Estas infracciones son objeto de una investigación especial, muy escrupulosa encaminada a puntualizar los hechos.

El parte de las tres

Paris.—En el Artois a un fuerte bombardeo siguieron tres ataques rechazados por nuestras tropas. El enemigo llegó a ocupar veinte metros de la línea avanzada.

Soissons ha sido bombardeado. En el A-gonne, región de Fuerte Encantos rechazamos un ataque.

En el resto del frente nada que registrar.

Bombardeo aéreo.—Regalo

En los Dardanelos han efectuado una buena exploración los aviadores aliados.

Desde los aeroplanos se arrojaron bombas al campamento turco de Chsnak, a la posición de Coob y sobre el cobertizo que resguardaba un depósito de esencia que se inflamó.

El gobierno del Canadá ha regalado al de la metrópoli un buen número de ametralladoras adquiridas por suscripción popular y puestas ya a disposición del ministro de la guerra inglés.

Velero a pique.—Desgracia

Un submarino alemán ha echado a pique a un barco de vela inglés arrojando algunas bombas a bordo.

Gibraltar.—Al realizar ejercicios nocturnos de artillería el disparo de un cañón alcanzó a un barco fletado por la Cruz Roja que conducía heridos procedentes de la campaña de los Dardanelos.

Barcelona 29, 6 15.

Zeppelins y torpederos

Amsterdam.—Se han visto dos zeppelins sobre el Mar del Norte. También han sido avistados dos torpederos alemanes.

Se cree que estos últimos han buroado la vigilancia de la marina inglesa.

Opinión.—Propósito.—Traslado

Ginebra.—El coronel Richard opina que los rusos saldrán de la campaña de Polonia sin ser copados y funda este parecer en que entre las fuerzas de los generales Mackensen e Hindenburg hay un espacio descubierto de doscientos cincuenta kilómetros.

Dice también el crítico aludido que a los generales austro alemanes les faltarán hombres para proseguir el avance.

El Kaiser quiere nombrar virrey de Polonia a su yerno el joven duque de Cumberland.

Roma.—Los austriacos han retirado dos cuerpos de ejército del frente serbio para enviarlos contra Italia.

Excitación.—A través del Narew

Apesar de las satisfacciones dadas por Turquía, en toda Grecia aumenta la excitación contra los otomanos.

Petrogrado.—Se sabe que solo han pasado el Narew dos batallones.

Aniversario.—A pique.—Multa

Paris.—Se preparan sesiones extraordinarias en ambas Cámaras para conmemorar el día 4 de Agosto, el aniversario de la declaración de guerra.

Copenhague.—En el mar del Norte un submarino alemán ha hundido un vapor inglés.

Los alemanes, so pretexto de imponer una multa se han apoderado de doscientos cincuenta mil onces de francos del fondo comunal de Amberes.

En torno de Varsovia

Petrogrado.—Se calcula que pasarán aun de ocho a quince días antes de resolverse la gigantesca lucha por la posesión de Varsovia.

Los críticos creen que el ataque decisivo se dará a la línea Lublin Cholm y explican las causas a las que atribuyen el paso del Narew.

Los periódicos aconsejan la evacuación de las poblaciones de la Lituania en las que han sido cerradas las cárceles y las escuelas.

Algunos indican la conveniencia de la evacuación de Varsovia.

En Londres dicen que una vez frustrados los intentos de los alemanes para romper la línea rusa su avance es lentísimo y les cuesta millares de víctimas.

En Pultusk, sobre el Bug al norteste de Varsovia, los austro alemanes han sido rechazados, batidos y obligados a reparar el Narew.

En la línea de la izquierda del Vistula la resistencia de los rusos es firme, briosa, enérgica y en una palabra admirable.

Los ataques furiosos a la línea Lublin-Cholm han sido rechazados y han dado lugar a otros tantos fracasos del archiduque de Austria Francisco Joré que dirige aquella tremenda ofensiva.

Las tropas atacantes sufrieron terribles y numerosas bajas. Las de los rusos fueron en menor número.

Es unánimemente elogiada la estrategia maravillosa que desarrolla el generalísimo ruso el gran duque Nicolás. Sin libertad de iniciativa, bajo la presión de una avalancha formidable, empujado por una fuerza monstruosa, el gran estratega moscovita, no se deja envolver, mantiene la continuidad y coherencia de su frente, así como conserva libre la línea de retirada que el enemigo pretende interceptar cortando el inmenso cerco que alrededor de Varsovia quieren establecer los austro alemanes.

Indignación en América

Nueva York.—Estalla en mil formas la terrible indignación del pueblo yanqui contra Alemania.

La situación es muy crítica y produce fuerte impresión en los círculos financieros.

El expresidente Roosevelt dice que el último ataque de los piratas alemanes a un vapor yanqui es la conse-

ciencia inmediata y prevista de la política basada en el mantenimiento de la paz a todo trance.

Incendio.—Nueva línea

Londres.—Se ha incendiado un cobertizo donde se resguardan dirigibles y han resultado tres muertos y veinte heridos.

Roma.—Se ha rectificado la línea de invasión en Austria con ventaja para nuestras fuerzas.

Avanzamos éxitos en todo el frente.

El parte de las once

Paris.—No hay que acusar ninguna variación en todo el frente.

En la Alsacia ocupamos algunas casamatas del enemigo.

Accidente.—Del aire al mar

Paris.—En Isère es Moutineaux han caído dos aviadores y han perdido la vida.

Un aviador francés ha bombardeado un submarino en Gante.

Crónica Nacional

Dato informa al Rey

El señor Dato informó a don Alfonso de la solución que ha tenido el asunto de los marinos mercantes.

El jefe del Gobierno se congrató de la cordura y patriotismo que han demostrado los náuticos al avenirse a una transacción.

Responderemos, dijo el señor Dato, velando por el desarrollo del montepío de la marina civil, mediante la cooperación del Instituto Nacional de previsión.

Protesta y satisfacción

El presidente de la Casa del Pueblo de Madrid visitó al señor Dato para protestar de la arbitrariedad del delegado que suspendió arbitrariamente un mitin en la citada Casa del Pueblo.

El señor Dato contestó que lamentaba el exceso de celo del delegado y añadió: iremos a las cortes tranquilamente y allí trataremos de todo.

El conflicto de los náuticos

Los marinos civiles de Erandio han aceptado el acuerdo de la Federación de Sociedades Náuticas de renunciar hoy a la huelga.

Censuran acremente a las empresas que se niegan a reglamentar el trabajo a bordo interin la ley no lo disponga.

Consejo de ministros

Ayer se celebró un consejo de ministros que duró tres horas en el despacho oficial del señor Dato y bajo su presidencia. He aquí lo que al salir dijeron a los periodistas:

Aprobamos la creación de sindicatos industriales para proteger a los fabricantes en pequeña escala.

Se encargó a los ministros de Marina y de Fomento la redacción de un proyecto de montepío de la marina civil. El resto de los asuntos tratados se refiere a cuestiones administrativas.

Marina y Sánchez Toca

El general Marina ha cumplimentado a don Alfonso.

También estuvo en palacio el Presidente del Senado señor Sánchez Toca.

Al salir e oíó ante los periodistas la obra del gobierno. Dijo que éste se propone extender el crédito agrícola en la misma forma que lo ha hecho respecto a la exportación.

Conferencia

San Sebastián.—El ministro de Estado, ha conferenciado con el embajador de Italia.

Se guarda reserva acerca de lo que trataron los conferenciados.

Plumas stilográficas

MONTBLANC

Las mejores entre todas las conocidas. Variedad de clases y precios

Véanse en la *Tipografía Mahonesa*, calle Nueva.

Tipografía Mahonesa Calle Nueva.

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad

A. E. G. Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIRONA - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA



"NUGGET"

LO MEJOR PARA EL CALZADO

Distintas las cremas que se venden en Inglaterra, tiene la preeminencia por LA CALIDAD, preeminencia reconocida e indiscutible de lo que se hace más de 10 años. Se gasta muy poco en la vez. Da un brillo perfecto, de una rara permanencia. Conserva la piel en vez de estropearla. No pica e hiere ninguno. Se adapta a la piel ordinaria, a la muy delicada, y también al charro. No mancha la ropa.

Es impermeable: después de andar sobre suelto o mojado, deje secar los zapatos, y sólo con frotarlos con un paño suave quedarán lustrosos como antes.

CAJAS negro y color a 0'20 céntimos

Pida V. la marca NUGGET e insista V. en que le sea servida

DE VENTA: En Mahón en los establecimientos El Bazar, Nueva 37 y Hannover, 11; zapatería de don Amado Clot, Pl y Margal, 42; comercio de doña Agueda Bazar, Cifuentes, 82; comercio de don Benito Segul, San Lorenzo, 104; Ex Villacarlos, en el Estanco, y en San Luis en la Cooperativa «La Luz del Porvenir».

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Prezios económicos. Rapidez en servir los encargos.

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a her- nia si el operado escapa con vida. Y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un bragero o un vendaje cualquiera. Afecta infaliblemente; no sufre engño ni decepción; no padece, no muerde de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el sambenito de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las per- ectabilísimas creaciones Ramón.

Retención curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, regato y en breve tiempo

Véase el folleto instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluida la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas y examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el folleto instructivo que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que pueden consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.

El jabón Tango Argentino y CREMA D'ORA

son los productos predilectos de toda persona amante de su cutis

Creación de la Perfumería El Cid de Barcelona

Pidanse en todas partes